

絵手紙／岸和田市 中村 千恵子

大阪版
No. 468発行所
治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟〒113-0034
東京都文京区湯島2-4-4
平和と労働センター全労連会館大阪府本部
〒543-0045
大阪市天王寺区寺田町2-6-2
東大阪(ARK)ビル3FTEL・FAX 06-6772-7555
振替 00910-6-53293E-mail
tidouosk@opal.plala.or.jp
大阪版ブログ URL
<http://doumeinews.exblog.jp/>

私たちの運動の基本

ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために

- 一、治安維持法体制の復活に反対する
- 二、国は戦前の治安維持法が人道に反する悪法であったことを認める
- 三、国は治安維持法の犠牲者に謝罪と賠償をおこなうこと

核兵器禁止条約が1月22日に発効し、核兵器は国際法の下で初めて違法となりました。

条約が122か国・地域の賛成で採択されながら批准が51か国・地域にとどまるのは、核保有国が各国に不参加の圧力をかけていることが影響しています。

核兵器保有国は9か国（アメリカ、ロシア、中国、イギリス、フランス、インド、パキスタン、イスラエル、北朝鮮）であり、その他の国々は保存していません。この条約を通じて、世界中に核兵器は違法なものという共通認識が広がるならば、いつまで非人道的な武器に頼り続けるのかを詳しく説明する必要が生じ、核保有や核抑止力を正当化する論拠の土台は掘り崩されます。

コロナ禍という地球規模の大災害に直面して、私たちが将来に直面する危機は感染症の世界的大流行、気候変動、資源紛争など、一国では解決できない複雑な

力しなければなりません。

核兵器などに投資される膨大な軍事費を医療機器・薬品の開発、医療・介護従事者育成、福祉・教育のために使用すべきです。今こそ、眞の安全保障とは何かを、考え直すときではないでしょうか。

日本の世論調査も、国民の圧倒的多数が禁止条約への参加を求めています。日本国民は核兵器の被害を世界で最もよく理解し、それを世界に発信し続けており、核保有国と非保有国との橋渡しをする特別な役割を持つています。

被爆国の国民の悲願に逆らい、核の傘にしがみつく自・公連立政権を続けさせることはできません。

(甲斐記)

署名・仲間ふやしの前進を

2月三役会議

(5) 支部活動の強化について

部を建設する。毎月2桁の仲間ふやしを追求しよう。

21年新年広告訂正

◇訂正
○大阪版 5ページ

(公益)淀川労働者厚生協会付属相川診療所
府本部結成40周年記念のつどいの準備
○大阪版 フページ
4段の松原民主商工会の掲載が正。2段の掲載は間違い。

2月2日、府本部事務所で三役会議を開催した。緊急事態宣言が出されている中で、2月理事会については、中止とし次の事項について確認した。

(1) 12月理事会以降の主な取り組み

1月12日(火)犠牲者名簿の校正、13日(水)劇映画「伊藤千代子の生涯」を成功させる事務局会議、15日(金)管野須賀子の会事務局会議、22日(金)多喜二祭事務局会議、25日(月)治安維持法犠牲者名簿作成のための調査・顕彰員会

此花区の経験から学び、仲間ふやし、支部結成、支部活動の活性化と結びつけて

(3) 署名運動について個人署名2248筆、団体署名83筆、コロナ禍で非常に遅れており、2月の『不届』発送時に署名用紙、返信用封筒を送る。ぜひ友人、知人に署名のお願いをしましょう。

(2) 今年の活動の基本

1 冊子「安賀君子 炎の生涯とその群像」発刊 500冊の普及
2 大阪関係犠牲者名簿の発刊 1000冊普及作戦

(4) 仲間ふやしについて
1月入会2名、退会2名、現勢1962名
仲間ふやしの目標(2022年3月)2400名の大阪府本

版「蟹工船」
☆ 第2部 記念講演 作家柴垣文子さん 「ジエンダーパ等と多喜二」
☆ 第1部 文化行事 現代

☆ 資料代 1000円

(6) 2021年大阪多喜二祭の成功を

今年はコロナ感染対策で、180名定員。事前に参加申し込みされた方を優先。当日参加者は、定員分の整理券を配布します。

13時開場 13時30分開会
☆ 2月23日(火・休)

☆ クレオ大阪東 ホール

☆ 2月23日(火・休)

13時開場 13時30分開会

☆ 2月23日(火・休)

◇未掲載

大阪映画センター

大阪市生野区林寺四一三〇

電話〇六六七一九二三三三

大阪自治労連

松原市職員労働組合

〒580-0043

松原市阿保一一一(市役所内)

電話〇七二三三四八七三六

日本共産党大阪府議会議員団

大阪市中央区大手前二一

大阪府庁内

電話〇六六九四一〇五六九

大阪府本部

電話〇六六九四一〇五六九

※一部訂正、未掲載がありました

ことを深くお詫びいたします。

第4回北福島支部大会開かれる

北・福島支部事務局長代理・横山久子

12月16日(土)午後2時
関西合同法律事務所会議室で
支部大会を開催し、15名が参加しました。

杉島幸生支部長は開会あいさつで「この1年コロナ禍の中で活動で普段出来ていたことが規制されたり、感染拡大が収まらず、菅政権への不満が高まる中、大阪市廃止を問う『住民投票』が強行され、大阪市民は再度の大阪市廃止反対多数で、維

政権の7年8ヶ月から見えてくるもの』安倍政治の終焉と新自由主義政治、改憲のゆくえ』と題してミニ講演をされました。新自由主義政治とは何なのかー資本主義の歴史を振りかえつての講演は久し振りに学習しました。

安倍政権が行つてきたこと

は①岩盤規制の破壊(国民の福祉の破壊)、②強い国家(改憲、民主主義の破壊)について

年代順にお話しされ、コロナ禍で学習会や

メーデー会場での署名活動が出来ました。

その後コロナ禍で学習会や

区での会場で「徴用工問題から

見えてくる日韓関係」と題した

学習会を開き、福島区の会員や

多くの方が参加されました。

その後コロナ禍で学習会や

区での会場で「徴用工問題から

見えてくる日韓関係」と題した

学習会を開き、福島区の会員や

多くの方が参加されました。</

大阪中に地域上映実行委員会を 劇映画「伊藤千代子の生涯」を成功させる 堺実行委員会・準備会に9人が参加

堺支部副支部長 浜田 紀男

1月23日(土)午前10時30分より、堺市教育文化センターで、治安維持法賠償同盟堺支部が中心となり、堺実行委員会の準備会を開催し9名が参加した。

原作者・藤田廣登さんの「伊藤千代子の生涯」(仮題)の映画制作運動用PR版DVD20分を観賞した。本作品の桂壯三郎総監督の「伊藤千代子の生きた時代の国家の強権政治と弾圧それに抗議し抵抗する主人公の正しい生き方と、また愛と裏切りと別離の人間のヒューマニズムを描く」作品に相応しいPR版である。千代子の人物像がよく分かった。

山宣映画「武器なき斗い」は西口克己著「山宣」を読んだ大阪の青年労働者の発案で、山本薩夫監督により、全額労働者のカンパ6千

982万2,746円で、1960年の安保闘争の渦中で作られた。大阪にはその経験がある。

本作品の制作費は8千万円で1口10万円の上映債券を800口募集している。全国で昨年末に157口が、大阪では9口が賛同されている。堺市では7行政区に1口ずつと民主団体などを合わせて10口を目標にしたい。作品の完成を左右するのは、主人公の千代子に誰を抜擢するかにある。「校庭に東風吹いて」で、私の職場の同僚の長女、堺市出身の沢口靖子を射止めた桂総監督の力量に期待している。

桂総監督は本作品の映画化と映画上映権付き新しい試みの発起人でもある。2021年秋に撮影開始、2022年春の完成を目指している。

学生時代からの友人・孝岡楚田君が「志高く生きる」という本を出した。「オレの八十をみてろ!」「反核・平和・友好地球一周の旅」の二部構成、130ページほど。

第一部では「楚田という名前のこと」「京都の学生運動と京学文」「赤旗記者として36年」「八鹿高校事件と但馬の日々」「京都府庁の『憲法』垂れ幕が降ろされた瞬間」「田中角栄と早坂茂三氏のこと」などが興味深い。第二部の「ピースボート漂流記」、孝岡夫妻は62回(北回り)、68回(南回り)、81回(同)と3回もピースボートでの旅を経験している。その記録はまさに圧巻だが、特に39人の大家族になつた「船内家族」「イルカ家」のくだりは楽しい。下船後も家を訪ねる人も少なくない。夫妻はNPT再検討会議に2010年、2015年の2回参加。昨

話題の本
志高く生きる
孝岡楚田著
府本部名誉会長 有川功



定価 1,000円+税

2020年は、経験したことのないコロナ禍が世界中に蔓延し、収まることもなく、21年を迎えた。昨年「伊藤千代子の生涯」映画化制作成功へと、此花区内での「つどい」を取りくむ中で、成功的基礎は、国賠同盟の組織を強めて行くことが大事だと痛感。「つどい」のよびかけ人会をつくる中で、仲間ふやしに力をそぎました。

府本部大会で、引き受けた役員。各種会議に参加する中で、組織は生きていって、組織を大きくてこそ会員も成長するのだ

と、コロナ禍の合間に縫つて、仲間ふやしの取り組みを広げま

した。国賠同盟の役員はとにかく良

く伸び、万年青年の様です。

「仲間ふやしは常に対象者名簿を持つことが大事」との発言

に学び、「つどい」の参加者はじめ、医療従事者・ドクター・看護師・団体の事務局・会員・

長の応援を受けて5人、協力者から6人。年内に20人の目標まであと2人まで来ましたが、年明けて3人増えて、30人となりました。

何人で支部結成をするか目標を決めるために、国賠同盟の有志で集まり、同盟の会員以外にも呼びかけて、「国賠同盟の歴史を学ぶ学習会」を行おうと相談中です。「目標にこだわって

強い同盟の組織(支部)を誕生させたいと願っています。

厳しい冬の後には春は必ずやつてきます。

いろんな緑が木々に芽吹き若葉薫る頃には、支部建設の旗揚げになることを願う昨今です。

やがて来ます。

いつでもお問い合わせください。

ご近所の方などあげて、行動計画を立てました。会員の中から協力者も選び、行動しました。

毎月通う医療機関の主治医の先生に、お願いすると「ええよ」とすぐ賛同受け、励まされました。

此花区ひの支部結成をめざします

府本部副会長 中川 由美子

時代に抗して光を求めた人々

治安維持法犠牲者名簿・大阪

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟は、弾圧の実態を明らかにし、犠牲者名簿の公表をするよう国に求めています。あわせて国賠同盟独自に、実態解明のために治安維持法弾圧犠牲者名簿の作成に取り組んでいます。

大阪府本部では、2011年より特高月報・思想月報や、先進県本部の犠牲者名簿から大阪関係の基礎データを抽出し、この程完成しました。

戦争に反対し自由と民主主義を求め、時代に抗して光を求めた人々をお届けします。

販売価格 6月予定
4,000円
発行 治安維持法賠償同盟大阪府本部

〒543-0045 大阪市天王寺区寺田町2-6-2
電話・FAX 06-6772-7555

国際女性デーについて

副会長・女性の会 柴田 雅子



国際女性デーは1904年3月8日、アメリカのニューヨークで、婦人参政権を求めるデモが起源となっています。

国連によって1975年3月8日を「国際女性デー」と制定され、女性への差別撤廃と女性の地位向上を訴える日となりました。

イタリアではこの日を「ミモザの日」(女性の日)とされ、女性に感謝を込めて母親や妻、友人などに愛や幸福の象徴であるミモザが送

られています。

同盟女性の会は、国際女性デー大阪実行委員会の一員として毎年参加しています。

今年は3月9日(火)、会場はドーンセンターで行われます。のぼり、タペストリーを持って舞台に登壇し1分間発言でアピールをしますが、今年はコロナ渦なのでいつものように出来ないと思います。

国際女性デーでの国賠同盟の紹介

女性部長 大石 喜美恵

菅内閣の誕生は、学術会員の6名の任命拒否をし、表現の自由を脅かす強権性を露わにしました。一方、新型コロナ対策は無為無策で緊急事態宣言も後手後手にまわっています。

内閣支持率は不支持が支持を上回り、コロナ対策を評価しないが6割超になっています。一刻も早く菅内閣を退陣に追い込み、国民を為の政府を作らなければなりません。

治安維持法国賠同盟は7万名近い監獄に囚われた犠牲者に、国は謝罪と賠償を求めて50余年闘ってきました。「再び戦争と暗黒政治を許さない」政府の実現を!共に頑張りましょう。



国際女性デー大阪集会
3月9日(火) 18時開場
18時30分～20時
ドーンセンター7Fホール
コロナ禍で見えた
矛盾だらけの社会
ジェンダー視点で
新しい、あたりまえ、を

記念講演 あかたちかこさん
(京都精華大学・大阪人間科学大学非常勤講師)

※事前に参加申し込みされた方を優先。当日参加者は、入場できない場合あります。
のぼり、タペストリーを持つて舞台に登壇し1分間発言でアピールをします。

連絡先 (女性部) 柴田 雅子
080-3854-0629へ

2年間にわたり「不屈」大阪版に連載していただきました「侵略戦争に反対し治安維持法で投獄された父」は、昨年末で終了する予定でしたが、11月の「不屈」編集委員会で連載の継続を打診され二つ返事で受けました。

今後は、父が残したと記録「病閑記」、雑記帳のメモ、アルバム写真、未開封資料を参考にして書いていきます。特に父と交友のあつた戦前活動家については、「大阪に関わる治安維持法犠牲者」名簿作成段階で知った記録や父からの伝聞を思い出しながら書いていきます。

○病をおして常任活動家に大阪民主新報で連載されている「時代をつないで大阪の日本共産党」第20話(11月29日付)に「1946年10月20日に第3回地方党会議が開かれます。細胞数165、党員数2000人、地区委員会は東

10月、地方委員に選出される2か月前、8月に脊椎カリエスが悪化し、胸椎3・4番を中心とした右背中の激痛、腫れがかつたようです。

父の病歴記録には、「46年10月、地方委員に選出される2か月前、8月に脊椎カリエスが悪化し、胸椎3・4番を中心とした右背中の激痛、腫れが

敗戦から2年目、激動の情勢のなかで革命運動・党活動に全労あげて取り組みますが、体調は激務に耐えられるものでな

かれた記載があります。

手元にある昭和32年発行の「大阪地方労働運動史年表」P263を見ますと1947年8月に第4回地方党会議が開催され、父が再び地方委員に選出された記載があります。

敗戦から2年目、激動の情勢のなかで革命運動・党活動に全力あげて取り組みますが、体調は激務に耐えられるものでな

かれた記載があります。

こうした龍野での療養生活について、晩年聞いた話ですが「龍野の青年達が世の中を変革するために活動している場所に出かけた」と言っています。

兵庫県西播地方の同窓会的雑誌「おりおん」2号(1985年)に、龍野で「婦人民主クラブ」結成の呼びかけ人として活動していた、若き婦人活動家の木津一美(旧姓・平沢)の回顧記事が掲載されています。

木津一美は、「私の龍野での活動は、終戦直後から1947年10月までの非常に短い期間でした。私は、病気療養のため竜野に帰郷されていたが、龍野大橋での写真

—若き頃の木津一美と叔母たち

侵略戦争に反対し 治安維持法で検挙・投獄された父 (21)

著/眞殿 天童

背中から胸にまで大きく腫れあがる。静養のため龍野に帰郷して10日間眠り続ける、食つては眠り食つては眠る…悪化

状況が治まり快方に向かう

と記されています。療養期間は、

地区党会議の開催直前までのよ

うで龍野町角目の実家で、叔母

(実姉)百合子のもとで療養生

活を送ったようです。

○郷里での療養中、

青年達の中へ

こうした龍野での療養生活に

ついて、晩年聞いた話ですが「龍

野の青年達が世の中を変革する

ために活動している場所に出か

けては、青年達と革命について

話をした」と言っています。

兵庫県西播地方の同窓会的雑

誌「おりおん」2号(1985

年)に、龍野で「婦人民主クラブ」

結成の呼びかけ人として活動し

ていた、若き婦人活動家の木津

一美(旧姓・平沢)の回顧記事

が掲載されています。

木津一美は、「私の龍野

での活動は、終戦直後から

1947年10月までの非常に

短い期間でした。私は、病気療

養のため竜野に帰郷されて

いたが、龍野大橋での写真

—若き頃の木津一美と叔母たち

革命家眞殿久治から職業革命家として全生活を革命にささげる決意をうながされ、あまりまよふことなく、家族や同志たちに別れをつげて工場の密集する南大阪地区へむかいました。この旅立ちは、龍野での知的自覚の成長の必然的な帰結ではなかつたかとおもわれます。あれから40年、竜野時代に私が摂取した思想的な栄養は、なにもまして得がたいものであつたし、その後の共産党常任活動家としての任務の重みを支えてくれたと信じています。(敬省略)つづく

川柳

読者の文集

岩佐 ダン吉

〈鶴彬・この一句〉(76)

みのらぬ稻を自転車で見にきやがる
 年貢米の算用が、不作の米を「見にきやがる」
 地主。日本は戦時体制へ、彬26歳。

〈私の時事吟〉

コロナより軽口重い元總理

春さがす 安村 和義

教え子から凍れるたより雇い止め

抗いの力ふつふつ寒灸

コロナまだ余寒の中に紛れ込む

春きざす母の温もり大地から

『資本論』の螺旋階段春さがす

1月31日現在

会員	1,958名
個人署名	2,248筆
団体署名	83団体

短歌

高島 嘉巳

コロナ下の国民の苦余所に株価は上げ
 にんまり財積む筋守る世か
 コロナ禍に閑居の今ぞ積年の
 積ん読の書の山崩さばや

■ 投稿のお願い ■

「不屈」はみなさんの機
 関紙です。

身近な出来事・国賠同盟
 に対する意見
 やメッセージなど、お寄せくだ
 さい。



2月20日は小林多喜二の命日。
 検挙された日、特高警察による

拷問で虐殺された多喜二)。

繭繭厚山口大学名誉教授著「戦
 争と弾圧」は戦前、3・15、4・
 16事件で特高課長として辣腕を
 ふるい、戦後は国会議員として
 紀元節復活をめざす「建国記念
 の日」制定に暗躍した繭繭彌三
 の軌跡を追っている。

「戦争と弾圧」は柳河瀬精治安
 維持法國賠同盟名譽会長著「戦
 後の反動潮流の源泉特高官僚」
 を参考文献で紹介。

柳河瀬氏の著書は現在の反動
 的潮流とたたかうためにも、あ
 らためて責任追及の声を大きく
 あげるために、世に問うている。

本庄豊立命館大学兼任講師著
 「テロルの時代 山宣暗殺者・黒
 田保久一とその黒幕」は「戦後
 の特高官僚」をもとに山宣暗殺
 の黒幕 戦前の特高警察 戦後
 は国会議員になつた人物を特定
 している。

私たちには治安維持法犠牲者の
 名誉回復と顕彰とともに、戦争
 犯罪者への追及の手も緩めては
 ならない。 カーキー・ソルト

【つぶやき】